



LA FACULTAD DE CIENCIAS MEDICAS DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE HONDURAS BALUARTE DE LA EDUCACIÓN MÉDICA

La Facultad de Ciencias Medicas, fue fundada en el año de 1882, durante el gobierno reformador del doctor Marco Aurelio Soto, siendo su ministro de Instrucción Pública, el doctor Ramón Rosa.

Fungía como rector de la Universidad el doctor Adolfo Zúñiga.

El primer decano fue el doctor Ernesto Bernhard, de origen alemán.

Desde entonces han ocupado ese honroso cargo 25, profesionales de la medicina. De ellos, cabe mencionar a los doctores Gilberto Osorio Contreras (QDDG), período 1955-58.

Enrique Aguilar paz, período 1959-1967 y el doctor Enrique Samayoa, período 1972-1973, por ser los médicos que han ocupado los cargos de decano de la Facultad de Ciencias Médicas, ministro de Salud y Presidente del Colegio Médico.

Durante los 118 años de vida académica, la Facultad de Ciencias Médicas, ha visto cerrarse sus puertas en una única ocasión, en el año de 1903, por disposición del presidente Manuel Bonilla, permaneciendo cerrada hasta el año de 1910. Creada en 1882, ha ocupado diferentes sedes, siendo la primera de ellas, el local ubicado frente al Hospital General, fundado en 1878 en el local que ocupa actualmente, el Palacio de los Ministerios. La Escuela de Medicina estaba ubicada en los predios que ocupa actualmente el edificio del Correo Nacional. Cuando el Hospital General se trasladó a la zona conocida como San Felipe en 1926, la Facultad de Medicina, también trasladó su sede al mismo edificio, siendo decano, el doctor Manuel G. Zúñiga.

Posteriormente, durante el gobierno del doctor Juan Manuel Gálvez, se traslada a las facultades de Medicina, Odontología y Química y Farmacia, a Comayagüela Libertad, antigua sede del Ministerio del Trabajo. En esos años, la universidad no tenía una sede en

conjunto, sino que las facultades funcionaban en edificios diferentes. Con la construcción del Hospital Materno Infantil. Se construye también el Edificio de la Escuela de Enfermería, en un área cercana al mismo hospital, trasladándose las oficinas administrativas de la Facultad de Ciencias Médicas, con las carreras de Medicina y Enfermería, en el año de 1968, donde funcionan desde entonces.

La Facultad de Ciencias Médicas de la UNAH, había graduado 830 médicos, hasta 1978, siendo en los últimos 20 años que el número se ha incrementado hasta aproximadamente 6000 médicos, hasta aunque la tendencia actual es hacia la disminución de graduados por año. El primer médico egresado de la escuela de Medicina fue el

doctor Julián Baires y la primera mujer graduada de médico es la doctora Martha Raudales Alvarado en el año de 1947.

La Facultad de Ciencias Médicas en la actualidad alberga las siguientes carreras de Postgrados:

Escuela de Medicina con 8 años de duración, incluyendo
Un año de servicio social.

Escuela de Enfermería Plan regular, con 5 años de duración con un año de servicio social.

Plan de profesionalización de auxiliar de enfermería con cinco años de duración, iniciado en 1998.

Postgrados de Enfermería: Salud Familiar, Atención al niño y Adolescente y Materno Infantil, todos ellos de reciente creación.

Maestría en Salud Pública, creada en 1998

Postgrados en Enfermería: Salud Familiar, Atención del Niño Adolescente y Materno Infantil, todos ellos de reciente creación.

Maestría en Salud Pública, creada en 1994.

Existen 13 programas de postgrado en Medicina, dependientes de la Dirección de Docencia e Investigación del Hospital Escuela.

Estos postgrados, no dependen de la facultad de Ciencias Médicas.

La UNAH, conquista su autonomía en el año de 1957. En ese existían 6 carreras: DERECHO, ECONOMÍA, MEDICINA, QUÍMICA Y FARMACIA Y ODONTOLOGÍA E INGENIERÍA CIVIL para un total de aproximadamente 1141 alumnos.

Actualmente el número de alumnos en la UNAH supera los 60.000. A partir de 1975.

SE INICIAN EN HONDURAS LOS ESTUDIOS EN HONDURAS LOS ESTUDIOS DE POSTGRADO EN MEDICINA, siendo los primeros: GINECO-OBSTETRICIA (1975), PEDIATRÍA (1975), MEDICINA INTERNA (1978), CIRUGÍA (1978). En este año se trasladan los departamentos de Medicina Interna y Cirugía al moderno edificio contiguo al Hospital Materno Infantil, designándose toda el área hospitalaria como HOSPITAL-ESCUELA, incluyendo el Hospital Psiquiátrico de Agudos Dr. Mario Mendoza, posteriormente se crea el postgrado de Ortopedia (1982), Dermatología (1984), Anatomía patológica (1985), Oftalmología (1992), Cirugía Plástica y Reconstructiva (1995) Psiquiatría (1996), Neurocirugía (1997), Anestesiología (1997), Neurología (1999) y la maestría en Salud Pública (1995).

Los estudiantes que culminaron sus estudios en la UNAH en el período de 1957 a 1991, fueron 16.904, de los que la carrera de Medicina ocupó el primer lugar con 2.624 graduados (15.5%). Los egresados de la carrera de Medicina a través de toda su historia son los siguientes:

226	84	113	178	141	245	669	1194	Por años (últimos 8 años):	1992,
1993-1994-1995-1996-1997-1998-1999									
298	208	136	204	239	260	291	101		

La Facultad de Ciencias Médicas celebró del 5 al 10 de agosto de 1999, el Segundo Encuentro de la Comunidad Docente Estudiantil , con miras a analizar la situación crítica actual que enfrenta esta unidad académica, donde los problemas administrativos y

curriculares mantenían una situación casi de anarquía tota. Como producto de dicho encuentro, se establecieron los lineamientos generales para la reorganización curricular, con un plan de estudios único que sustituyera una serie de planes de estudios, productos de negociaciones políticas entre autoridades y sector estudiantil, con la idea fundamental de mejorar, la calidad del profesional que ha venido egresando de la Escuela de Medicina.

Así mismo, producto de este encuentro, se definieron la misión, visión y valores de la Facultad de Ciencias Médicas que se enuncian de la forma siguiente:

MISIÓN

Ser una Unidad Académica responsable de formar profesionales de las Ciencias de la Salud con visión integral, promoviendo y desarrollando conocimiento científico, tecnológico, gerencial, humanístico y de los valores éticos, que a través de la participación activa, brindamos a la sociedad hondureña, profesionales capaces de ejercer liderazgo, investigar, analizar y resolver problemas de salud, trabajar en equipo y comprometidos a transformar la calida de vida de la población.

VISION

Ser una Unidad Académica de educación superior con liderazgo en la formación de recursos humanos en salud, en la generación y gestión de conocimientos de políticas de desarrollo técnico, metodológico y científico en salud.

Con capacidad de conducción y gerencia de proyectos y programas educativos innovadores, pertinentes y de calidad en donde se da participación amplia y democrática a los diferentes sectores internos y externos y donde se promueven y practican valores éticos y humanísticos, contribuyendo efectivamente al desarrollo sostenible del país.

VALORES:

- Calidad
- Respeto
- Calidez

- Disciplina
- Equidad
- Democracia
- Responsabilidad
- Creatividad
- Éticos
- Solidaridad
- Liderazgo
- Compromiso social y humano

Las autoridades médicas de la Junta Directiva de la Facultad de Ciencias Médicas, doctor Gustavo A. Vallejo, decano, doctora Argentina Alas de Chávez, secretaria, doctor Roberto Antonio Núñez, representante ante la Junta Directiva del Claustro Pleno de Profesores y doctor Humberto Maldonado, representante del Colegio Médico ante la Junta Directiva, felicitan al Gremio Médico Nacional y en particular a los médicos docentes en el Día del Médico y les excitan a hacer propio el lema de trabajo de la actual Junta Directiva.

Sacado del Diario la Tribuna Viernes 27 de Octubre del 2000

DECANOS DE LA FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS DESDE 1882

Dr. Carlos E. Bernhard	1882
Dr. Juan J. Cabrera	1900
Dr. Genaro Muñoz Hernández	1903
Dr. Alonso Suazo	1904
Dr. Valentín Durón	1906
Dr. Carlos Romero	1908
Dr. Genaro Muñoz Hernández	1910
Dr. Alejo S. Lara h.	1914
Dr. Rubén Andino Aguilar	1918
Dr. Manuel G. Zúniga	1926
Dr. Romualdo B. Zepeda	1930
Dr. Salvador Paredes	1931
Dr. Ricardo Alduvín	1932
Dr. Francisco Sánchez	1935
Dr. Romualdo B. Zepeda	1935

Dr. Humberto Díaz Banegas	1935 y 1949
Dr. Juan A. Mejía	1949
Dr. Virgilio Banegas Montes	1953
Dr. Gilberto Osorio Contreras	1955
Dr. Ramiro Figueroa Rodezno	1958
Dr. J. Adán Cueva Villamil	1959-1964
Dr. Enrique Aguilar Paz Cerrato	1964-1967
Dr. Jorge Haddad	1967
Dr. Enrique Samayoa	1972
Dr. Juan Almendarez Bonilla	1973
Dr. Dagoberto Espinoza Mourra	1976
Dr. Nelson Velásquez	1979

RECTORES DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE HONDURAS, UNAH

Presbítero José Trinidad Reyes	1847-1855
Dr. Hipólito Matute	1855-1865
Lic. Trinidad Ferrari	1865-1868
Lic. Valentí Durón	1868-1874
Presbítero Yanuario Girón	1874-1882
Lic. Adolfo Zúñiga Midence	1882-1883
Dr. Esteban Ferrari	1883-1888
Dr. Antonio A. Ramírez Fontecha	1888-1892
Lic. Rafael Alvarado Manzano	1892-1900
Dr. José Leonard	1900-1903
Lic. Pedro J. Bustillo	1903-1907
Lic. Carlos Alberto Ucles	1907-1908
Lic. Rómulo E. Durón	1909-1911
Lic. Alberto A. Rodríguez	1911-
Lic. Rómulo E. Durón	1911-1915
Lic. Rafael Alvarado Manzano	1915-1916
Lic. Carlos Alberto Uclés	1916
Lic. Leandro valladares Gálvez	1917-1920
Lic. Carlos Alberto Uclés	1920
Lic. José María Sandoval Burgos	1920-1933
Lic. Ramón Alcerro Castro	1933-1936

Lic. Timoteo Chirinos Z.	1936-1947
Lic. Tomas Alonso B.	1947-1949
Dr. Carlos M. Gálvez Robles	1949
Lic. Ramón Ernesto Cruz Róbelo	1949
Lic. Jorge Fidel Durón	1949-1954
Dr. Ernesto Argueta	1955-1956
Dr. Lisandro Gálvez	1956-1960
Dr. Hernán Corrales Padilla	1960-1963
Ing. Arturo Quesada Galindo	1963-1969
Lic. Cecil Zelaya Lozano	1969-1973
Dr. José Reina Valenzuela	1973
Lic. Jorge Arturo Reina	1973-1979
Dr. Juan Almendares Bonilla	1979-1982

Médicos Graduados entre los años 1888 a 1928

- | | |
|-----------------------------|-----------------------------|
| 1. Julia n Bares | 19. Juan Erazo Cáliz |
| 2. Trinidad E. Mendoza | 20. Eduardo Selva |
| 3. Vicente Idiaquez | 21. Rosendo Cerda |
| 4. Alejandro Montoya | 22. Ricardo Boede |
| 5. Isidro Martínez | 23. Romualdo Irías |
| 6. José de la cruz Guerrero | 24. Carlos Noren |
| 7. Juan F. López | 25. Leonidas García |
| 8. Carlos J, Pinel | 26. Pastor Gómez |
| 9. Juan José Mairena | 27. Tito López Pineda |
| 10. Marcial Lagos | 28. Miguel Zacapa |
| 11. Romualdo Zepeda | 29. Manuel Cáceres Vigil |
| 12. Francisco G. Aguilar | 30. Magun Herrera |
| 13. Julio A. España | 31. Marco Antonio Rodríguez |
| 14. Presentación Centeno | 32. Juan V. Moncada |
| 15. Juan M. Fiallos | 33. José Manuel Dávila |
| 16. J. Josué | 34. Isidro Acosta Guifarro |
| 17. Ricardo Aguilar | 35. Miguel A. Sánchez |
| 18. Manuel Saravia | |

Egresados de la Facultad de Medicina en los años 1929-1938

1929

1. Dr. Humberto D. Borjas
2. Dr. José Martínez O.
3. Dr. José Antonio Peraza

1930

1. Dr. Justo Aberca H.
2. Dr. Gabriel Aguilar
3. Dr. Leoncio Delgado
4. Dr. M. Jesús Echeverría
5. Dr. Carlos M. Gálvez
6. Dr. Emilio G. Róbelo
7. Dr. Carlos Martínez Palma
8. Dr. Cornelio Mejía
9. Dr. Pablo Moncada
10. Dr. Arístides Reyes
11. Dr. Rafael Rivera
12. Dr. Jesús Rivera
13. Dr. Constantino Silva
14. Dr. Martín Ucles
15. Dr. Víctor M. Velásquez

1931

1. Dr. Francisco Alvarado R.
2. Dr. Roberto Gómez R.
3. Dr. Abelardo Pineda U.

1933

1. Dr. Matías Castellanos
2. Dr. Francisco Durón Girón
3. Dr. José María Sandoval
4. Dr. Eduardo Tinoco Amaya

1934

1. Dr. José Ramón Adolfo V

1935

1. Dr. Miguel A. Hernández
2. Dr. Víctor Herrera A.

1936

1. Dr. Napoleón Bogran R

1937

1. Dr. Marcial Cáceres V.
2. Dr. Carlos Arístides V.

1938

1. Dr. Plutarco E. Castellanos
2. Concepción Gómez
3. Dr. Faustino González
4. Dr. Eugenio Matute C.
5. Dr. Gustavo Puser
6. Dr. Jerónimo Suazo